

# DIARIO BALEAR

DEL MARTES 15 DE NOVIEMBRE DE 1825.

*Sta. Gertudris vírgen y S. Eugenio Arzobispo.*

Sale el sol á las 7 y 4 minutos y se pone á las 4 y 56 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

ITALIA.

*Roma 12 de octubre.*

La salud del Soberano Pontífice es poco segura: se puede afirmar que continúa en un estado peligroso. Como no se publican de oficio noticias acerca de la salud de S. S., se han estendido algunas voces que alarmaron á sus fieles vasallos; pero se cree mas placenteramente lo que se desea: asi es que el mayor número espera su prócsimo restablecimiento. S. S., que conoce mejor que los demas el estado de sus fuerzas, manifiesta las mismas esperanzas: no ha querido que se hagan rogativas públicas, y solo ha permitido que se invitase á los superiores de las órdenes y á los de todas las iglesias á hacerlas secretas. Entre los rumores alarmantes que corrian era el de un vómito de sangre, y algunos síntomas de hidropesía que se le notaban; pero todo ha sido desmentido.

— Por fin se ha resuelto la reedificacion de la basílica de S. Pablo bajo las mismas dimensiones y con las mismas formas que tenia antes de quemarse. La empresa no solo es grande, sino muy costosa; pero asi lo quiere la mayoría de los contribuyentes voluntarios, entre los cuales se hallan varios Soberanos.

S. S. ha señalado 500 escudos romanos (9880714 rs.) anuales hasta la conclusion del edificio; mas estas disposiciones prolongarán los trabajos, porque hay tantos medios de emplear 500 escudos sin adelantar mucho la obra! Se ha hecho una oferta de 500 luises para cada columna de marmol; se necesita un bosque &c. &c. Tan imposible es calcular los gastos de reparacion de esta iglesia, como señalar el dia en que se celebre la primera misa. Todavía no está nombrado el arquitecto que ha de dirigir esta obra.

= Algunos periódicos revolucionarios de Alemania y Francia tuvieron la complacencia de propagar que el gran jubileo de este año apenas habia atraído á Roma un centenar de peregrinos, lo cual segun sus autores, era una señal manifiesta de la indiferencia general con que miran los pueblos á la Religion. Solo una respuesta bastará á estas péfidas insinuaciones. La archicofradía de la Santísima Trinidad ha publicado en el Diario del dia 5 el estado de los peregrinos á quienes ha alojado y dado de comer, nada mas que en el mes de setiembre, y se halla que el total ha llegado á 130948 hombres, 100857 mugeres, 1975 frailes, 1183 hermanas religiosas.

= Hé aqui algunos pormenores sobre los individuos complicados en la causa de los carbonarios juzgados en Ravena el dia 31 de agosto último: S. S. se ha dignado conmutar la pena de muerte á que estaban condenados algunos á la de 25 años de reclusion en una fortaleza, escepto á dos que habian cometido dos asesinatos. Los demas castigos, ya de galeras, ya de encierro en una fortaleza, han sido minorados; parte á 10 años y parte á 5. Se añaden en el proceso algunas disposiciones judiciales que hacen relacion á los delitos de esta naturaleza que se cometan en lo sucesivo. Los individuos contra quienes no se ha podi-

3

do proceder por falta de pruebas legales, no serán perseguidos, con tal que en lo sucesivo no den lugar á nuevas averiguaciones de su conducta.

= En el Diario se lee una carta de Corfú fecha 15 de setiembre que dice así:

Las cartas de Itaca y Missolonghi, que llegan en este momento, dicen que Ibrahim-bajá, habiendo matado de un pistoletazo al bajá de Candia, fue muerto en el mismo momento por un sobrino de este, que se hallaba presente.

#### FRANCIA.

*Paris 23 de octubre.*

El día 19 á las cuatro de la tarde Mr. Viviers secretario del Rey para los negocios relativos á los Embajadores, pasó á casa de la duquesa de Villabermosa, esposa del Embajador de España, para acompañar á S. E. al palacio de las Tullerías en la carroza de gala de Madama la Delfina. Llegó allí á las cinco, y despues de haber descansado un rato en el salon de Embajadores, fue conducida con el ceremonial de costumbre á la habitacion de Madama la Delfina, y presentada á S. A. R. en el gran salon de recibimiento por la duquesa de Damás, donde llegó á pocos momentos S. M. y el Delfin, retirándose despues de algunos instantes.

Esta recepcion fue seguida de un convite de 45 cubiertos destinados á las Embajadoras, Damas de la corte, Embajadores y Ministros; haciendo los honores de la mesa el conde Cossé Brisac.

= Considerando los fundadores de la *Biblioteca católica de buenos libros* que la ignorancia de la Religion y propagacion de los libros impíos que han estendido hasta las clases bajas de la sociedad una multitud de proposiciones que los separan del cumplimiento de su obligacion, y los sostienen en injustas

prevenciones contra las prácticas religiosas, han abierto un concurso, prometiendo el premio de 20 francos á la mejor obra, que bajo un estilo sencillo, pero penetrante y sólido, responda á las objeciones que el pueblo hace contra las verdades de la Religion, los misterios, el evangelio, el sacerdocio, la autoridad de la Iglesia &c.

La obra no debe tener menos de 15 pliegos de impresion ni pasar de 20. Debe contestarse en ella por lo menos á los principales argumentos que proponen contra la Religion los artesanos y la gente del campo. Queda á la eleccion de los aspirantes el plan y el tamaño; aunque seria muy conveniente disponerla como una historia interesante, ó en forma de diálogo entre varios interlocutores. Se dirigirán los manuscritos, francos de porte, á Mr. Veyssiere en la oficina de la *Biblioteca católica*, calle de Garanciere, número 10; en inteligencia de que ya no se admitirán desde el 1.º de Setiembre de 1826: en el dia 25 del mismo se adjudicará el premio, y el juicio de la comision se publicará en los periódicos. Los 20 francos estarán en poder de la comision hasta que se adjudique el premio. La obra quedará como propiedad del autor despues que se haga la primera edicion, que se imprimirá á cuenta de la *Biblioteca católica*, con la obligacion de tirar 500 ejemplares para el autor.

— Sabemos con el mayor placer que las últimas declaraciones de Mr. Canning á nuestro embajador Julio de Polignac son muy satisfactorias, y propias para calmar los temores de rompimiento de nuestras relaciones con la Gran Bretaña. Se ha realizado lo que hábiles políticos habian previsto; á saber: que el Gabinete de St. James estaba muy distante de aceptar las proposiciones de los griegos, á fin de obtener

ninguna especie de soberanía en cualquier Estado; bien que por otra parte tampoco se han engañado en asegurar que Mr. Canning se halla dispuesto á aprovechar esta circunstancia, mirándola como un medio para que el Gabinete británico intervenga en adelante en los asuntos de la Grecia, y figurar en la escena diplomática como protector de los helenos. No obstante, está muy lejos de querer restringir esta intervencion solo á la Inglaterra. Esta debe dar el impulso, invitando á tomar parte y entenderse entre sí sobre ciertas bases á todas las grandes Potencias continentales, para que á una medien con la Puerta Otomana. Asi es que por ahora no habrá ninguna otra cuestion que sobre las bases para lograr en Constantinopla el mejor écsito. Segun el giro que ha tomado este asunto, las negociaciones preliminares se tendrán en Lóndres, y no en Petersburgo ó en Viena, y el Gabinete británico se abstendrá sin duda, á lo menos al principio, de todo paso que pueda comprometer un convenio, ó interpretarse á favor de los intereses de la Inglaterra. Es fácil concebir que este giro seria ciertamente muy ventajoso para los griegos, principalmente si el Gabinete de St. James intercede á su favor. Se asegura que este Gabinete lo ha calculado todo de antemano, y que á este fin sus agentes en los mares Jónicos y demas de Levante, debieron conducirse precisamente del modo que lo han hecho; pues nadie se persuadirá que el lord primer comisario en Corfú, el comandante de la estacion del Mediterráneo, los cónsules británicos en Levante, y el conmedoro Hamilton, dieron por sí unos pasos que han causado tanta sensacion. (G. de M.)

### ESPAÑA.

*Vergara 6 de octubre.*

El dia 1.º del corriente celebró este seminario con

el mayor placer el aniversario de la libertad del Rey nuestro Señor, cantándose en la capilla una solemne misa, con música, y despues el *Te Deum*. En seguida el maestro principal del establecimiento D. Juan Henrique de Urrutia leyó en el salon de exámenes un elocuente discurso inaugural sobre los bienes de la verdadera sabiduría, con algunas máximas de eterna verdad sobre el crimen de la rebelion: para muestra de ello se extractan los párrafos siguientes:

„Las máximas de la Religion son ahora las mismas que fueron antes; y serán despues las mismas que son hoy. Podrán los hombres variar sus opiniones: podrán mirar al vicio al traves del prisma de las pasiones, y consagrarlo por virtud; pero la Religion altamente reprueba lo que no es conforme con sus máximas. Que procuren los hombres cohonestar el espíritu de venganza particular con los daños que han recibido; la *ley sacrosanta* de los cristianos lo condena de todas maneras y en todas circunstancias. Que intenten hombres inquietos y llenos de ambicion y orgullo santificar por sus motivos una rebelion; la Religion santa levanta su voz llenando de anatemas semejantes rebeliones. No hay pretesto, no hay intencion; no hay motivo que pueda justificar la rebelion. La intencion mas sana, el motivo mas poderoso, aun el de defender de los tiros de impíos tiranos la Religion misma, nunca jamas santificarán la rebelion. Tal es la infalible doctrina del cielo; y á su cumplimiento es consiguiente la paz. Sí, la paz; este bien mas apreciable que todo el oro; este bien, el primero entre todos los bienes de la sociedad, y fundamento de todos los demas bienes sociales. Y ¿qué paz puede haber en una sociedad sin el vínculo del amor recíproco, y sin una entera sumision y obe-

diencia sincera á la suprema potestad legítima? Por esta razon el soberano fundador de las sociedades ha colocado la suprema potestad como á una *divinidad* en la tierra. Pero ¡qué empeño por ponerla á cubierto de los tiros de los malos! Baste decir que el infalible oráculo asegura que el que resiste á la potestad al mismo Dios resiste; y por quitar todo efugio, y dejar al rebelde sin excusa en todo tiempo, añade luego: que es de absoluta obligacion el obedecer á la autoridad legítima, aun cuando los que la tienen sean de recia condicion. Ya no se puede oír mas en favor de esta doctrina divina. El mismo Dios manda no faltar al respeto y la obediencia debida á los Príncipes, aun cuando fuesen tiranos y enemigos de su Religion: ¿cuánto mas á los católicos que son los custodios de esta misma Religion, y padres de sus vasallos? Notad bien, señores. La obediencia al Príncipe, mandada tan absolutamente y con tanta instancia por este grande precepto de la Religion, no admite mas excepcion que respecto á un mandato sacrílego y opuesto al mismo Dios; pero aun en tan tristes circunstancias condena y reprueba toda falta de respeto hácia la autoridad legítima: condena y anatematiza la rebelion.....

»Sin embargo se ha intentado de nuevo renovar semejante escena de horror en nuestra desgraciada España. Se ha intentado de nuevo armar al hijo contra el padre; al hermano contra el hermano, al pastor contra sus ovejas; á los defensores del Rey contra el Rey mismo. Una desmesurada ambicion ha sido bastante para sofocar los gritos de la Religion; desoír los lamentos de la amada patria; entristecer el corazon de FERNANDO; obligándole á armar su diestra con la espada vengadora de la justicia, en vez del cayado paternal que con tanto placer empuñaba.....

»Ningun rebelde espere ya librarse de la ley terrible que le amenaza; la España toda vela; el angel tutelar defiende al Rey y á su reino; el arco queda entesado; y si alguna vez fuere necesario, lo que no creo, los potentados de Europa volarian presurosos á defender la *legitimidad*, esta nueva deidad conservadora de los tronos.» (G. de M.)

*Palma 14 de noviembre.*

ORDEN DE LA PLAZA DEL 14 PARA EL 15.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.  
=Socios.

*Funcion de Iglesia.*

Hoy en la iglesia del Real convento de santo Domingo á las  $5\frac{1}{4}$  de la tarde cantará la música unas solemnes completas en alabanza de la ínclita virgen la beata Lucia de Narni. Mañana dia de la Beata á las 10 empezará la misa solemne con música y sermón que predicará el R. P. Fr. Francisco Pons Lr. de teología en su convento de predicadores, (patente S. D. M.)

AVISOS.

A últimos de esta semana saldrá para Génova el bergantin ingles Leonidas del capitan D. José Salvador Ferrari: admite cargo y pasajeros para dicho punto á precio muy equitativo. Los que quisieren aprovechar esta proporcion podrán dirigirse al mismo capitan, ó bien á sus consignatarios los Sres. Canut y Mugnerot.

Una jóven de 25 años de edad desearia encontrar casa para servir en clase de criada, sabe hacer todas las faenas pertenecientes á su clase: darán razon en esta imprenta.

*Teatro.* Hoy á las  $6\frac{1}{2}$  en punto se representará la ópera: *Torvaldo y Dorlisca.*

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.